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presentan mara lezama y blanca 
merari tziu proyecto de remodelación 

del muelle de pescadores
PUERTO MORELOS, Q. ROO.- 

Buen inicio de año para esta comu-
nidad, al darse a conocer el proyecto 
de remodelación del muelle de pesca-

dores, que recibirá una inversión municipal de 
tres millones de pesos, proveniente del Dere-
cho de Saneamiento Ambiental. 

Conjuntamente con la gobernadora Mara 
Lezama, la presidenta municipal, Blanca Me-
rari Tziu, presentó dicho proyecto en evento 
en el que remarcó que “la Federación nos ex-
tendió el documento denominado Acuerdo de 
Destino en Favor de Puerto Morelos, relacio-
nado con la superficie de 2178.6 m2 de Zona 
Federal Marítimo Terrestre, que nos permi-
te avanzar en la obra que por años han de-
mandado los usuarios de este muelle, no sólo 
los miles de turistas que nos visitan, sino tam-
bién los prestadores de servicios, náuticos y 
los pescadores”.

Destacó que alcanzar el acuerdo es muestra 
del respaldo federal hacia el desarrollo y creci-
miento de Puerto Morelos, y un enorme gesto 
de confianza, con el aval del gobierno estatal.

“El Acuerdo de Destino no sólo confiere de-
rechos para el municipio, sino también obliga-
ciones. Una de ellas es la de seguir en la ruta 
jurídica que nos permita el tan ansiado proyec-
to de remodelación del muelle, que no sólo re-
presentará una mejora física en la infraestruc-
tura local, sino también una oportunidad para 
fortalecer la identidad, actividad comercial y 
pesquera, así como el potencial turístico de 
Puerto Morelos”, señaló la alcaldesa.

 Blanca Merari, quien estuvo acompañada 
por el secretario municipal de Desarrollo Ur-
bano y Ecología, Rolando Melo Novelo.

En el marco del octavo aniversario de Puer-

to Morelos, dijo que el municipio asume la res-
ponsabilidad de embellecer, hacer funcional y 
dar mantenimiento al muelle de pescadores.

Por su parte, la gobernadora Mara Lezama 
destacó que esta obra es un gran anhelo de los 
portomorelenses, y para hacerla realidad era 
necesario alcanzar el “Acuerdo de Destino”.

“Quiero decirles que la presidenta Blanca 
Merari ha luchado para que este proyecto se hi-
ciera realidad”, apuntó.

“Felicito al municipio de Puerto Morelos 
porque va a invertir recursos propios para que 
este muelle, que es el muelle de la prosperidad 
compartida, sea reconstruido, y están comba-
tiendo la corrupción y cuando eso se hace el di-
nero alcanza para más”, remarcó.

En su exposición de motivos, Rolando Melo 
detalló que, en temporada alta, la afluencia su-
pera las 550 personas al día, entre turistas y 
prestadores de servicios como snorkel, buceo 
y pesca deportiva.

“El objetivo de este proyecto es mejorar el 
muelle que había permanecido de pie ante hu-
racanes y tormentas hasta el 2020, cuando el 
huracán Zeta causó daños. Entonces, éste me-
día 70.6 metros de largo, pero debido al incre-
mento en el número de operaciones originado 
por la creciente demanda comercial y turística, 
se pretende extender su longitud 43.2 metros 
más, es decir, tendremos un muelle de 113.8 
metros de longitud con una pasarela de 4.20 
metros de ancho”, detalló.

Con heChos, emir Bellos demuestra 
CorreCta apliCaCión de reCursos 

en lázaro Cárdenas
KANTUNILKÍN, Q. ROO.- Con la entrega 

de obra pública, tanto en rehabilitación de ca-
lles con asfalto, como cuartos dormitorio, ban-
quetas y baños, entre otros, se demuestra ante 
la sociedad y ante las propias leyes la correc-
ta y adecuada aplicación del presupuesto, ase-
guró Emir Bellos, presidente municipal de Lá-
zaro Cárdenas.

Agregó que transformar al municipio no sig-
nifica cambiar únicamente la fisonomía, sino 
tener un rumbo definido y que lleve a las nue-
vas generaciones a tener mejores condiciones 
de vida.

Recordó que su lema, “Le toca al pueblo”, 
lo dijo desde un inicio, y estar presente no sig-
nifica físicamente estar en todos lados porque 
es imposible, pero estar presente significa las 
obras que se hacen, ahí se tiene la presencia 
de Emir Bellos, como está en cada acción de 
gobierno, buscando que les vaya mejor a las 
comunidades.

Asimismo, señaló que la inauguración de 
obras es la gran oportunidad de servirle al pue-
blo en comunidades, como Solferino, San Án-
gel, San Lorenzo, Agua Azul, El Tintal, por ci-
tar algunas, en donde se acredita a la sociedad y 
a las leyes en donde está el dinero público, que 

gobierno puerto morelos gobierno benito juárez

va aterrizando, que tiene que corresponder en la 
población para ir elevando la calidad de vida de 
los ciudadanos.

“Siento, como muchos, que son pocas vi-
viendas. A Tintal le tocaron nueve, pero como 
dijeran por ahí, es mejor eso a nada. En la ruta 
fueron 36 viviendas distribuidas en base a lo 
que establecen las reglas de operación y no al 
libre albedrío del presidente municipal o de su 
cabildo. Eso debe de entenderse”, resaltó. 

Bellos Tun ratificó su postura de trabajar de 
frente al pueblo, llevando acciones que son las 
adecuadas para cada población, haciendo pavi-
mentación, banquetas, cambio de luminarias, 
techos, pisos o cuartos de baño en toda la peri-
feria del municipio.

“Es así como estamos dispuestos a seguir 
trabajando en tanto sigamos al frente del ayun-
tamiento; será la mística, y proyectar una con-
tinuidad en lo posible y positivo para que nos 
vaya bien a todos”, puntualizó.

Obras, evidencia de que estamOs 
presentes en cada cOmunidad, 
asegura.
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CANCÚN, Q. ROO.- Con la fina-
lidad de prevenir la violencia y 
promover una cultura de paz en-
tre la juventud, el Ayuntamien-

to de Benito Juárez, que preside Ana Paty 
Peralta, a través del Instituto Municipal del 
Deporte (IMD) que dirige Alejandro Luna, 
puso en marcha la primera jornada de 2024 
del programa “Rescate y Rehabilitación de 
Espacios Deportivos y Parques”, en la uni-
dad deportiva de la Supermanzana 100, para 
que las y los atletas realicen sus actividades 
en lugares cómodos y seguros.

 Esta estrategia se implementa en los re-
cintos deportivos de Cancún, con la parti-
cipación de las diferentes áreas del Ayun-
tamiento, que trabajan en limpieza total de 
áreas verdes, pintura y mantenimiento de los 
aparatos de ejercicios y recreación, con los 
que se beneficia toda la ciudadanía.

 Al respecto, la presidenta municipal se-
ñaló que, “empezamos el año con todo, a 
seguir rehabilitando y rescatando nuestras 
unidades deportivas de toda la ciudad, pero 
requerimos de todas las y los deportistas. Es-
tos espacios son suyos, para que los disfru-
ten y hagan ejercicio, sus entrenamientos y 
los cuiden”.

 La alcaldesa aprovechó anunciar buenas 
noticias para este recinto, como la construc-
ción de baños, lo cual es gracias a la petición 
de los usuarios.

 En tanto, el director de la dependencia, 
Alejandro Luna, recordó que en 2023 se 
cumplió con el remozamiento de 26 recintos 
de este tipo, por lo que se seguirá con la mis-
ma encomienda de muchas más, con la ayu-
da de la gente.

 Dando el ejemplo, Ana Paty Peralta em-

pezó a cortar la red de una portería de la can-
cha sintética que ya estaba deteriorada, para 
después seguir con la pintura del marco de 

acero, mientras todos los equipos hicieron 
otras labores, como retiro de basura y pintu-
ra de gradas, entre otras.

superVisa atenea Gómez aVanCe de 
nueVo parQue zazil-ha en isla muJeres

ISLA MUJERES, Q. ROO.- Continuando 
con las obras que benefician a la población, 
y con  la finalidad de constatar los avances 
en la construcción del nuevo parque infantil 
acuático Zazil-Há, la presidenta municipal, 
Atenea Gómez Ricalde, realizó un recorrido 
de supervisión, ya que uno de sus principa-

les compromisos con la niñez es brindarles 
espacios dignos y seguros en los que puedan 
jugar, divertirse y ser felices, como lo indicó 
desde el inicio de su administración.

Durante la visita, Atenea Gómez señaló 
que el nuevo parque infantil contará con ac-
ceso principal, área de seis juegos acuáticos, 

baños públicos, regaderas públicas con loc-
kers, luminarias e iluminación ambiental ge-
neral, andadores, áreas de estacionamiento, 
así como bancas y mesas de concreto.

El parque Zazil-Há se ubica en Playa Norte, 
en la zona centro de la isla, y muy pronto estará 
listo para goce y disfrute de sus usuarios.

 intensas actividades de la 
alcaldesa al iniciar 2024.

retoman programa, 
“rescate y rehabilitación 

de Espacios deportivos 
y parques”

gobierno puerto morelos gobierno benito juárez
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¿sirve de algo 
que el gobierno 

Federal apoye la 
salida de aguakán?

Autoridades locales de los tres órdenes de gobierno y Aguakán se 
burlaron una vez de los habitantes de los cuatro municipios donde 
opera la concesionaria del servicio de agua potable y alcantarillado 
en Quintana Roo, al hacerles creer que esta empresa se iría del 

estado, tras vencerse el contrato original otorgado desde 1993 el pasado 31 de 
diciembre de 2023.

Todo indica que el anuncio de la derogación de la concesión a la trasnacional 
fue un acto simulado y bien planeado del Congreso del Estado, con la intención 
de calmar el descontento generalizado de los usuarios, quienes están hartos de 
los abusos de Aguakán y el pésimo servicio que brinda a la población.

Lo cierto es que algún juez salió beneficiado con el fallo a favor de la 
concesionaria por el amparo interpuesto en contra de la intención de los 
diputados de anular el contrato, a sabiendas de que la empresa es muy generosa 
cuando de “convencer” a las autoridades se trata. El resultado de esta maniobra 
es que la concesionaria sigue en Quintana Roo tan campante como si nada 
hubiera ocurrido. Y realmente nada ocurrió, sólo una turbia maniobra para que 
el pueblo crea que los legisladores son los héroes que vienen a salvarlos.

Hay que recordar que cuando en años anteriores también surgió la intención 
de que Aguakán se vaya de Quintana Roo, fue muy fuerte el rumor de que los 
diputados locales de ese entonces recibieron una jugosa compensación (algo 
así como siete millones de pesos cada uno) para levantar la mano a favor de la 
permanencia de Aguakán. Y la empresa se quedó, como ocurrió nuevamente, 
pues no en vano la familia Ballesteros es de España, país de donde proviene la 
mayoría de las inversiones en México, en específico de en Quintana Roo.

Lo peor del cinismo del sistema político mexicano, es que ahora hasta el 
gobierno Federal apoya la salida de la trasnacional de suelo quintanarroense, 
cuando de antemano sabe que todo queda en perfecto juego de palabras, porque 
Aguakán, ya lo demostró, se queda porque se queda. Tan, tan.

ARTURO MÉNDEZ COCOM
DiRECTOR gENERAl

@RevistaFusion_Q
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Servicios legales profesionales 
con honestidad, lealtad 

y profesionalismo.

P r o t e c c i ó n 
e m P r e s a r i a l

Número de Constitución  y Registro de la Secretaria de 
Educación Pública de Quintana Roo: 29/2016

Colegio de Abogados siempre encaminados a  la 
excelencia profesional, la vigilancia y  protección 

de los derechos de los ciudadanos en el  Estado de 
Quintana Roo

Colegio de Abogados
Manuel Crescencio Rejón

Brilla Quintana roo Y sus 
12 destinos turístiCos en 

la Fitur 2024
MADRID, ESPAÑA.- El secre-

tario de Turismo del Gobierno 
de México, Miguel Torruco. la 
gobernadora de Quintana Roo, 

Mara Lezama, así como integrantes de la de-
legación de Quintana Roo, presidentas y pre-
sidentes municipales, inauguraron el pabellón 
de México y del Caribe Mexicano en la Feria 
Internacional de Turismo (Fitur) 2024.

La gobernadora destacó que la delegación 
quintanarroense llegó para presentar al mun-
do la nueva era del turismo que se vive en los 
50 años de Quintana Roo, “para promover to-
dos nuestros destinos y experiencias turísticas 
frente a más de 100 mil profesionales del tu-
rismo y más de 10 mil empresas expositoras 
de 160 países que participarán es esta Fitur.

Este foro, dijo, atiende reuniones de tra-
bajo para promover nuestras bellezas natu-
rales, la riqueza de nuestra cultura y el Tren 
Maya. “Además, generamos alianzas para 
atraer inversiones, expandir la conectividad, 
generando más empleos y bien pagados, que 
generen prosperidad compartida con justicia 
social en todo Quintana Roo”. 

La titular del Ejecutivo desarrolla una 

agenda de promoción, encuentros, conferen-
cias, reuniones en las que promueve el 50 
aniversario de Quintana Roo, los alcances 
del Tren Maya, el fortalecimiento de los 12 
destinos, el primer Barrio Mágico de Méxi-
co, los Pueblos Mágicos, y los nuevos pro-
yectos que se desarrollan.

Mara Lezama dijo que trabajando de la 
mano con el Gobierno Federal se avanza en 
esta nueva era del turismo en Quintana Roo, 
que conmemora su 50 Aniversario, para im-
pulsar el liderazgo turístico, atraer nuevas 
inversiones y generar más empleos forma-
les y bien pagados, en beneficio de las y los 
quintanarroenses.

Puntualizó que con base en un Nuevo 

Acuerdo por el Bienestar y Desarrollo se 
hará crecer aún más a los 12 destinos, mos-
trando las bellezas naturales y la cultura, y 
promoviendo nuevos atractivos, como Maya 
Ka’an, en el corazón de la zona Maya.

La delegación está compuesta por la Se-
cretaria de Turismo, el Consejo de Promo-
ción Turística de Quintana Roo, asociacio-
nes de hoteles, prestadores de servicios, 
agentes de viajes, y las presidentas munici-
pales de Benito Juárez, Ana Paty Peralta; de 
Solidaridad, Lili Campos; de Cozumel, Jua-
nita Alonso; de Puerto Morelos, Blanca Me-
rari Tziu; de Felipe Carrillo Puerto, Mary 
Hernández; de Isla Mujeres, Atenea Gómez, 
y de José María Morelos, Erik Borges.

La gobernadora Mara Lezama aseguró que Quintana 
Roo vive una nueva era del turismo con impulso al 
crecimiento, con justicia social en beneficio de las y 
los quintanarroenses.
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Esto, en respuesta a la 
Recomendación General 
48/2023 de la CNDH.

presenta huGo aldaY 
iniciativa para modificar código civil

CHETUMAL, Q. ROO.- El dipu-
tado Hugo Alday Nieto anuncia 
una iniciativa legislativa crucial, 
en respuesta a la Recomendación 

General 48/2023 emitida por la Comisión 
Nacional de Derechos Humanos (CNDH). El 
objetivo es ajustar la legislación civil del es-
tado a lo dispuesto por la CNDH y la Supre-
ma Corte de Justicia de la Nación (SCJN), 
blindando dicho código de cualquier acción 
de inconstitucionalidad. 

Alday Nieto subrayó la importancia de 
proveer un marco legal que evite discri-
minación hacia este grupo vulnerable, en 
concordancia con los principios del dere-
cho a la igualdad y a la no discriminación. 
La iniciativa busca, además, proporcionar 
un marco normativo que asegure la entrega 
oportuna, completa, comprensible y fide-
digna de información esencial para la toma 
de decisiones informadas por parte de quie-
nes desean contraer matrimonio en estas 
circunstancias.

Destacó que a pesar del periodo de receso, 
la Comisión de Justicia abordará la iniciati-
va a través de la Comisión Permanente, prio-
rizando la atención de esta importante reco-
mendación de la CNDH.

Asimismo, subraya la importancia de 
avanzar hacia un enfoque que promueva la 
igualdad y erradique cualquier forma de dis-

criminación, cumpliendo así con la misión 
esencial de salvaguardar los derechos funda-
mentales de todos los ciudadanos.

En un compromiso firme con los prin-
cipios fundamentales de derechos huma-
nos, el presidente de la Comisión de Justi-
cia brinda atención a los grupos en situación 
de vulnerabilidad.

se reúne raciel lópez 
con el cónsul general de 

guatemala, Walther noack
CHETUMAL, Q. ROO.- El Fiscal Gene-

ral el Estado, Raciel López Salazar, sostu-
vo una reunión de trabajo con el Cónsul Ge-
neral de Guatemala, Walther Noack. Ambos 
acordaron colaborar de manera estrecha en la 

impartición de justicia, tanto para los guate-
maltecos radicados en Q., como para quienes 
visitan el Estado. 

La FGE refrenda su compromiso de apoyar 
a la población y visitantes víctimas de delitos, 

legislativo quintana roo turismo quintana roo

el presidente de 
la comisión de 
Justicia presentó 
la iniciativa, a 
fin de resolver la 
recomendación 
y garantizar los 
derechos de las 
personas con 
enfermedades 
crónicas o 
incurables y que 
deseen contraer 
matrimonio.

raciel lópez (der.) y Walter noack. a fin de preservar la paz en la Entidad.

Reunión con  
MaRy HeRnández

Así también, Raciel López se reunión con 
la presidenta municipal de Felipe Carrillo 
Puerto, Mary Hernández, para tratar temas 
relacionados con la procuración de justicia 
en favor de la población de la Zona Maya 
del Estado.

Durante el encuentro, la alcaldesa carri-
lloportense destacó la labor de la FGE en 
este municipio, y reiteró su confianza en las 
estrategias implementadas por las autorida-
des de seguridad y justicia, a fin de preservar 
la paz y tranquilidad en Quintana Roo.
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atender temas prioritarios 
contribuirá al éxito turístico del 

caribe mexicano en 2024: aHrm
RIVIERA MAYA, Q. ROO.- La 

Asociación de Hoteles de la Ri-
viera Maya (AHRM) se prepara 
para sumar esfuerzos y cerrar fi-

las con autoridades de los tres niveles de go-
bierno y sector privado del Caribe Mexicano 
para hacer frente a temas prioritarios, como 
seguridad, promoción turística, rentas vaca-
cionales, sargazo y reparación de la carrete-
ra federal, que le permitan mantener su exi-
toso crecimiento este 2024.

El máximo organismo hotelero del Cari-
be Mexicano destacó que luego de tener en 
2023 un año histórico por la afluencia de tu-
ristas, la apertura de obras importantes como 
el Tren Maya y el Aeropuerto Internacional 
de Tulum, el presente año estará lleno de re-
tos, ante los diversos eventos nacionales e 
internacionales que podrían influir en los 
buenos números y altas ocupaciones que re-
gistra la Riviera Maya.

Y es que, de acuerdo con datos prelimi-
nares del Consejo de Promoción Turística de 
Quintana Roo (CPTQ), la entidad recibió el 
año pasado poco más de 21 millones de tu-
ristas, un crecimiento de casi 7 por ciento 
respecto al año anterior. Un 22 por ciento de 
esta demanda, es decir alrededor de 4.6 mi-
llones, se concentró en Riviera Maya, des-
tino que registró una ocupación promedio 
de 77 por ciento el año pasado. De los mil 
349 hoteles en la entidad, con 130 mil cuar-
tos disponible, 45 por ciento corresponden a 
Riviera Maya.

“Si bien no podemos hacer mucho fren-
te a situaciones externas, como los conflic-
tos bélicos o las elecciones presidenciales 
que se avecinan en México y Estados Uni-
dos, que son nuestros principales mercados 
emisores de visitantes, sí podemos contri-
buir en generar un mejor entorno para que 
los turistas puedan disfrutar de una mejor es-
tancia”, comentó Toni Chaves, Presidente de 

la AHRM.
En ese sentido, el dirigente empresarial 

señaló que en la pasada junta del Consejo 
Directivo definieron por lo menos cinco te-
mas prioritarios en los que trabajarán en for-
ma unida con las autoridades y sector em-
presarial. En el tema de seguridad, señaló 
que el reto será disminuir los índices delicti-
vos que afectan a turistas y ciudadanos, para 
lo cual trabajarán desde la Mesa de Seguri-
dad del Estado para evaluar el desempeño de 
las estrategias que se aplican, a fin de mejo-
rar la seguridad.

Sobre las rentas vacacionales, Toni Chaves 
refirió que el reto será ordenar en forma ad-
ministrativa, fiscal y operativamente este seg-
mento, a fin de homologar las obligaciones 
y derechos del servicio de hospedaje que se 
brinda a través de esta modalidad, para lo cual 
participarán activamente con las autoridades 
para proponer y legislar en esta materia.

El presidente de la AHRM adelantó que 

este año también trabajarán de la mano con 
el CPTQ en mantener a la Riviera Maya y 
al Caribe Mexicano como un destino líder, 
atractivo y competitivo, mediante incentivar 
y participar activamente en ferias turísticas y 
acciones de promoción.

El organismo hotelero señaló que si bien 
fue un logro el que BBVA premiara a los tres 
proyectos más importantes para mitigar el 
problema del sargazo en la región, todavía 
hay mucho por hacer en este tema, por lo que 
buscarán desarrollar un plan de gestión in-
tegral del sargazo que incluya el monitoreo, 
recolección, reciclaje y disposición de algas 
marinas.

Finalmente, Toni Chaves refirió que “la 
Riviera Maya es un destino maduro que sabe 
trabajar en forma unida y comprometida por 
el bien del turismo y de su gente, estoy se-
guro de que con la suma de nuestros esfuer-
zos lograremos seguir haciendo de la Riviera 
Maya el destino más atractivo de México”.
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REDACCIÓN FQ

CHETUMAL, Q. ROO.- Con el re-
financiamiento de la deuda públi-
ca heredada, y sin contraer nue-
vos préstamos, el Gobierno del 

Estado contará con mayor disposición de re-
cursos para ejecutar obras y servicios socia-
les prioritarios hacia la población más ne-
cesitada, afirmó  el secretario de Finanzas, 
Eugenio Segura, al recalcar que siguiendo el 
exhorto de la gobernadora Mara Lezama, se 
realizó el proceso de refinanciamiento, con 
estricto apego a la Ley de Transparencia y 
rendición de cuentas a la sociedad.

La Secretaría de Finanzas y Planeación 
(Sefiplan) firmó tres contratos de créditos con 
el Banco Nacional de Obras y Servicios Pú-
blicos S.N.C, con lo que se da por concluido 
el calendario establecido en la convocatoria 
de la Licitación Pública 01/2023 de la rees-
tructura de la deuda pública heredada de largo 
plazo y que concluye con la firma de contra-

instalan ConseJo ConsultiVo 
metropolitano de la nueVa “metrópoli 

muniCipal de plaYa del Carmen”
CHETUMAL, Q. ROO.- Quedó formal-

mente instalado el Consejo Consultivo Metro-
politano y la Comisión de Ordenamiento Me-
tropolitano de la Metrópoli Municipal de Playa 
del Carmen, con lo que se establece un marco 
de referencia común para fortalecer y mejorar 
las acciones de los tres órdenes de gobierno en 
la planeación y gestión de la zona que resul-
te, en beneficio de mejorar la calidad de vida 
de la gente.

El titular de la Secretaría de Desarrollo Te-
rritorial Urbano Sustentable (SEDETUS), Ar-
mando Lara De Nigris, y presidente del orga-
nismo, expresó que el reconocimiento de la 
dinámica demográfico espacial de las metró-
polis a partir de sus conurbaciones, relaciones 
funcionales, importancia económica y estraté-
gica, es indispensable para propiciar mayor co-
ordinación y gobernanza, donde la planeación 
y administración metropolitana promueva te-
rritorios ordenados.

La instalación de estos órganos se da como 
seguimiento a la determinación de la crea-
ción de la nueva zona metropolitana "Metró-
poli municipal de Playa del Carmen” definida 
el pasado 19 de octubre de 2023 en el estudio 
"Metrópolis de México 2020", elaborado por 
el grupo interinstitucional para la delimitación 
de éstas, compuesto por la Secretaría de De-
sarrollo Agrario, Territorial y Urbano (SEDA-

TU), la Secretaría General del Consejo Na-
cional de Población (CONAPO) y el Instituto 
Nacional de Estadística y Geografía (INEGI).

Es función de la SEDETUS e instrucción de 
la gobernadora Mara Lezama, que esta depen-
dencia lidere las acciones y procesos de pla-
nificación del ordenamiento del territorio, así 
como la planificación de las zonas metropoli-
tanas en el estado.

Como parte del Nuevo Acuerdo por el Bien-
estar y Desarrollo de Quintana Roo, quedó ins-
talado el Consejo Consultivo Metropolitano de 
la Metrópoli Municipal de Playa del Carmen, 
integrado por representantes de la sociedad y 
de los tres órdenes de gobierno, incluyendo cá-

maras y colegios de profesionistas con conoci-
mientos y experiencia en la materia.

En cuanto a la Comisión de Ordenamien-
to Metropolitano de la Metrópoli municipal 
de Playa del Carmen, Lara De Nigris indicó 
que tiene los propósitos de promover la apro-
bación, publicación y registro de los progra-
mas de las zonas metropolitanas de que se trate 
por parte de cada autoridad involucrada; crear 
y administrar el sistema de información geo-
gráfica e indicadores de desempeño, impacto 
y cumplimiento de la gestión pública en esta 
materia; aprobar la agenda metropolitana y sus 
prioridades, y expedir sus reglas de operación 
y funcionamiento.

gobierno quintana roo turismo solidaridad

asimismO, la cOmisión de OrdenamientO metrOpOlitanO.

concluye proceso 
de refinanciamiento 
de la deuda pública 

heredada en el Estado

La Sefiplan firmó 
contratos con Banobras, 
Banorte, Santander 
y BBVA México, con 
mejores condiciones que 
permiten reducir el total 
de intereses.

tos con Banorte, Santander y BBVA México.
El Estado suscribió siete instrumentos ju-

rídicos; tres con Banco Nacional de Obras, 
dos con Banorte, uno con Santander y uno 

con BBVA México; que resultaron adjudica-
dos en el proceso de apertura de ofertas que 
quedaron registradas en el Acta de Fallo emi-
tido el 15 de diciembre de 2023.
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firma gobierno de lili campos 
primer hermanamiento 

internacional en la fitur 2024

iFEMA, MADRID, ESPAÑA.- Du-
rante la Feria Internacional de Turis-
mo (Fitur) 2024, celebrada en esta ca-
pital española, la presidenta municipal 

de Solidaridad, Quintana Roo, Lili Campos, 
y el alcalde del ayuntamiento de Algeciras, 
José Ignacio Landaluce Calleja, firmaron el 
primer hermanamiento internacional oficial 
entre los ayuntamientos de Solidaridad y Al-
geciras, provincia de Andalucía, España.

Este hermanamiento, el primero en su 
tipo, une a los dos ayuntamientos, y busca 
fortalecer la cooperación en diversos ámbi-
tos, como cultura, deporte y promoción tu-
rística, con el objetivo de atraer inversiones 
y turismo de ambas regiones.

En este tenor, en los próximos meses, con 
motivo de las celebraciones por el aniversa-
rio luctuoso del guitarrista español Paco de 
Lucía, se develará un busto en su honor en 
Playa del Carmen. Esta iniciativa, que busca 
estrechar lazos entre las comunidades espa-
ñola y mexicana, pretende fomentar la pro-
moción turística cruzada, considerando que 
el 70 por ciento de la inversión hotelera en 
Solidaridad proviene de España.

Asimismo, Lili Campos acompañó a la go-
bernadora Mara Lezama durante la inaugura-
ción del pabellón del Caribe Mexicano, que 
en el marco de los 50 años de Quintana Roo, 
se promoverá el destino turístico ante más de 
100 mil profesionales del ramo, y más de 10 
mil empresas expositoras de 160 países.

Posteriormente, junto a la gobernadora, 
la presidenta tuvo encuentros importantes, 
como la reunión con hoteleros del grupo IN-
VERHOTEL, en el Palacio de los Duques. 
Asimismo, sostuvo reunión de trabajo con 
autoridades de Catral, además de atender 
reuniones destinadas a promover Playa del 
Carmen, generando alianzas y acuerdos para 
atraer más inversiones.

exitosa paRticipación del 
gobieRno de solidaRidad 

en feRias tuRísticas, coMo 
la fituR

PLAYA DEL CARMEN, Q. ROO.- La 
participación de Solidaridad en eventos en-
cabezados por la presidenta Lili Campos 
en diferentes ferias de promoción, ha dado 
como resultado cerrar el año pasado con casi 
6.5 millones de visitantes y una ocupación 
promedio anual de 80 por ciento, recono-
ciendo la importancia de estos eventos para 
seguir fortaleciendo el atractivo y la compe-
titividad del destino turístico.                

En este sentido, Lili Campos recalcó que 
“la participación en ferias turísticas naciona-
les e internacionales juega un papel importan-
te, por ser espacios de encuentro que permiten 
la promoción y posicionamiento del destino, 
generando oportunidades de negocios”.

Este año, en la edición Fitur 2024 en Ma-
drid, España, se busca seguir consolidan-

do el destino turístico, siguiendo una agen-
da de proyectos previamente concretados, 
como pláticas para el hermanamiento con 
Algeciras, España; Catral, España. Además 

de cadenas internacionales de hoteles, des-
tinos turísticos europeos, agencias turísticas 
y aquellas que logren concretarse durante la 
feria.
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Se suma a las instancias estatales en recibir este 
reconocimiento, por cumplir y brindar a la ciudadanía 
atención y trato amable, inclusivo y empático, en pro 
al crecimiento económico del Estado.
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recibe sEdE distintivo del programa 
Excelencia en el servicio público

CHETUMAL, Q. ROO.- La Se-
cretaría de Desarrollo Económi-
co (SEDE) recibió el distintivo de 
Excelencia en el Servicio Públi-

co, luego de cumplir con todos los paráme-
tros establecidos en los lineamientos del pro-
grama implementado por la Secretaría de la 
Contraloría del Estado (Secoes).

Karla María Almanza López, titular de la 
dependencia, recibió el distintivo en las Ins-
talaciones de la SEDE, luego de que el Gru-

po Interdisciplinario Evaluador, conforma-
do por servidores públicos de la Sefiplan, 
Cemer, Coeproc, Secoes y por la ciudada-
nía corroboró el cumplimiento de todos los 
parámetros.

La obtención de este distintivo represen-
ta el reconocimiento al desempeño institu-
cional del personal de la SEDE, bajo el li-
derazgo de su titular, al dar cumplimiento al 
compromiso de brindar a la ciudadanía aten-
ción y trato amable, inclusivo y empático, así 

como transparente, claro y simplificado en 
pro del crecimiento económico del Estado. 

El Programa Excelencia en el Servicio 
Público, impulsado por el Gobierno del Es-
tado a través de la Secoes, tiene como obje-
tivo lograr que las y los ciudadanos reconoz-
can en esta administración el compromiso de 
brindar atención de calidad y que las y los 
servidores públicos trabajen con eficiencia, 
eficacia, honradez y pleno respeto a los de-
rechos humanos.

El distintivo fue colocado en presencia de 
Karla Almanza; Pedro Chargoy Loustaunau, 
subsecretario; Félix Díaz Villalobos, repre-
sentante de la Secoes; Víctor Sánchez Ruz, 
Presidente, y la Vicepresidente de la Asocia-
ción de Egresados del Instituto Tecnológico 
de Chetumal; la representante de la Coordi-
nación Estatal de Protección Civil, Alejandra 
Sánchez; de la Comisión Estatal de Mejora 
Regulatoria, Karla Suárez, y de la Sefiplan, 
Armando Córdova.

reConoCe Chepe 
Contreras esFuerzo de 

artesanos Y produCtores
BACALAR, Q. ROO.- El presidente muni-

cipal, José Alfredo “Chepe” Contreras, entregó 
hoy reconocimientos a las artesanas, artesanos 
y productores de este municipio, al reconocer 
en ellos su aportación para preservar la identi-
dad y promover el turismo.

Durante el evento, el primer edil remar-
có que estos reconocimientos son la forma en 
la que el Ayuntamiento agradece a mujeres y 
hombres dedicados a la actividad artesanal y 
productores, “porque a través de sus manos 
plasman la cultura, las tradiciones y la identi-
dad del municipio, logrando que los turistas se 
lleven un pedacito de este maravilloso Pueblo 
Mágico de Quintana Roo”.

Agregó que las artesanas, artesanos, pro-
ductoras y productores, son pieza clave en la 
transformación del municipio, por lo que dijo 
que siempre tendrán las puertas abiertas, y se 
comprometió a generar más espacios para que 
puedan seguir creciendo y comercializando sus 
productos.

Por su parte, Agripina Rodríguez, produc-
tor de Derivados de la Miel, de la comunidad 

de Buena Esperanza y creador de la empresa 
bacalarense Sujuyja, dijo que como producto-
res y artesanos agradecen al municipio, estado 
y federación por promover este tipo de espa-
cios donde pueden dar a conocer sus creaciones 
y vender sus productos, los cuales contribuyen 
a la economía de Bacalar y también le da iden-
tidad a este destino turístico.

En tanto, Germain Santos Gorocica, repre-
sentante de Productores y Artesanos del Comité 
Bacalar, Pueblo Mágico, felicitó a los artesanos 
y productores, que con sus manos transforman 
y dan vida a verdaderas obras de arte, así como 
de productos muy variados que llevan un poco 
de Bacalar.

Los reconocimientos fueron recibidos de 
manera simbólica por Bruno Cocom, productor 
de Derivados de la Miel, de la comunidad Bue-
navista; Ana María Chan, artesana de la comu-
nidad de Jesús Martínez Ross, con 10 años de 
experiencia en la rama de joyería bordada, así 
como Rubén Lara, productor de Bacalar, de de-
rivados del coco y creador de la marca Coquito 
Itzel, empresa orgullosamente bacalarense.
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maru moreno 
rindE protEsta como prEsidEnta dE 

sKal intErnacional, capÍtulo cancÚn
La CEO y cofundadora de 
Worldpass impulsará 
una industria turística 
responsable y 
oportunidades de negocio, 
en un ambiente de amistad 
entre los profesionales 
del Caribe Mexicano.

CANCÚN, Q. ROO.- Maru Mo-
reno rindió protesta como pre-
sidenta de Skal Cancún, agrupa-
ción internacional con presencia 

en 103 países, que reúne a profesionales del 
turismo que promueven las oportunidades 
de negocios con un concepto de amistad, y 
desarrollan una industria turística responsa-
ble en el Caribe Mexicano.

En emotivo acto, la CEO y cofundadora 
de Worldpass, una exitosa compañía de ase-
sores de viaje comprometidos a crear expe-

riencias memorables, asumió la responsabi-
lidad de dirigir el Club 482 de Skal Cancún 
para el período 2024-2025, junto con su 
nueva mesa directiva conformada por Al-
berto Cervera, como Secretario; Dinangeli 
Acosta, como Vicepresidente; Miguel Án-
gel Montes de Oca, Tesorero, y Alexander 
de Brouwer, Past President.

Maru Moreno aseguró que es un honor 
haber sido elegida Presidenta de Skal Can-
cún, ya que representa un reconocimiento a 
su labor, tanto en la industria turística na-
cional, como a su trayectoria dentro de la 
Skal, que inició en 2016, cuando se incor-
poró al Club 482 de Cancún.

“Consolidar mi trayectoria como profe-
sional del turismo y trabajar de la mano con 
grandes líderes de la industria son algunos 
de mis objetivos que espero lograr, a fin de 
mantener el liderazgo que se merece el sec-
tor turístico”, resaltó.

Creada en 1932 con la idea de impulsar 
la buena voluntad y el compañerismo inter-
nacional, Skal Internacional cuenta con más 
de 13 mil miembros en 344 clubes de 103 
países. En México, la organización tiene 
más de 900 socios en 26 clubes, distribui-
dos en 15 estados, entre los que se encuen-
tran empresarios, gerentes y ejecutivos de la 
industria, que se reúnen para hacer negocios 
entre amigos.
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 “un viaje a través de los sueños”
desde la calle…

PoR PACo VIllANuEVA

Fotos José luIs BARRÓN

Chetumaleña 100 por ciento, Magia 
Onofre Posada es una mujer com-
prometida con su gente, pero lo más 
importante es que está profunda-

mente agradecida con la vida, lo que refleja en 
sus talleres de lectura dirigidos a adolescentes y 
niños, quienes con ella realizan “Un viaje a tra-
vés de los sueños” hacia la esperanza de un fu-
turo mejor.

— Ella ha hecho cosas muy interesantes 
para nuestra comunidad, pero considera que en 
una posición distinta pudiera ayudar más, sin 
embargo, no vamos a hablar de esa investidura 
que le dan sus aspiraciones o su trabajo como 
tal, vamos a conocer su parte humana, sus mo-
tivos y su historia, la de una persona cuyo tra-
bajo ha dejado huella durante los últimos años 
en la comunidad de Chetumal.

sus Raíces
— Antes que nada, gracias por este espa-

cio, yo soy nacida aquí en Chetumal, Quintana 
Roo, mis abuelos son fundadores, todo mundo 
conoce la historia de mi abuelo, ellos llegaron 
ahí sobre la Héroes, tenían la Casa del Campe-
sino que era un supermercado donde vendían 
de todo: fruta, botones, mantas, machetes y ahí 
bajaban los chicleros a comprar en esa época. 

Mi abuelo fue una de las personas que dio 
dinero para echar a andar la ciudad, vengo de 
una familia de fundadores por eso cuando pu-
sieron nombres a las escuelas, a las avenidas, en 
Forjadores hay una calle con el nombre de él: 
Adrián Onofre, es una colonia donde viven fo-
tógrafos, reporteros, por ahí está.

— Amiga, estoy sorprendido, una de las 
calles de la ciudad tiene el nombre de tu 
abuelito, no sabía eso, entonces eres una mil 
% chetumaleña.

solidaRia
— Dicen que la gente lo quería mucho 

porque también ayudaba, y creo que el ayu-
dar lo traigo en la sangre; desde niña, yo cre-
cí con muchas necesidades, pero sí feliz, crecí 
con mi papá, mi mamá, mis hermanos, cono-

ciendo la vida. 
Tú no puedes saber el dolor o el sufrimiento 

de alguien cuando no has tenido que pasar por 
eso. Yo, años atrás, te estoy hablando del 93, 94, 
95, llegué a vender periódicos en El Crucero de 
Cancún porque ya tenía a mi hijo de meses y te-
nía que ver cómo darle de comer.

Yo empecé desde abajo, Magia no se trans-
formó de un día para otro, yo he sufrido y todo 
lo que he logrado es con base a mi trabajo, mi 
sufrimiento, mi esfuerzo. Tuve cáncer y pue-
do entender a una persona que me diga, ¿sabes 
qué? tengo cáncer y no tengo para comprar me-
dicamentos, y entonces ahí está Magia.

— Yo te conozco por la cuestión cultural y 
deportiva, y que has ayudado a muchas perso-
nas, incluso a unos amigos que me lo han di-
cho, pero no conocía esa parte de que ayudas a 
la gente que tiene alguna necesidad, y mira que 
hay mucha necesidad.

— No lo digo porque no es bueno decir-
lo,— No lo digo porque no es bueno decirlo, 
pero estoy sorprendida porque un compañero 
de ustedes me sacó una foto en el mercado, y el 
“Patito”, si conoces al “Patito”, y cuando me ve 
corre a abrazarme y me dice “¿Cómo estás Ma-
gia?”, me da un beso en la mejilla y un perio-
dista me tomó la foto y la publicó en Facebook 
y tuvo más de dos mil likes pero también hubo 

quienes escribieron en los comentarios que ten-
go mal carácter, y sí lo tengo.

Soy un ser humano, e incluso hasta Jesucris-
to, cuando entró a la casa de Dios y vio que es-
taban vendiendo sacó su látigo, se enojó y sacó 
a toda esa gente.

— ¿Tienes carácter? 
— Sí, tengo el carácter fuerte, pero eso no 

quiere decir que sea una mala persona, porque 
hay gente que me encuentro y me dice, “yo me 
acuerdo que me internaron en el materno-infan-
til y la señora Magia me pagó todo y me ayudó 
con mi bebé”, yo ni me acuerdo de esas cosas 
porque como dicen, haz y que se te olvide, pero 
entonces sí he hecho algo por mucha gente y no 
espero que lo agradezcan.

supeRación pRofesional y 
espiRitual

— En el 93 estabas en El Crucero buscando 
cómo sacar a la familia adelante, siempre en la 
parte derecha, trabajo fuerte y honesto. ¿Qué 
pasó después?

— Me fui un año a la India a estudiar As-
trología, hay varios oponentes por así decirlo: 
el charlatán, el brujo, el esotérico, yo soy holís-
tica visionaria, o sea, veo las cosas en su totali-
dad, no me gusta mezclar las cosas o engañar a 
la gente y he tenido muy buena respuesta.

Educada bajo la cultura del trabajo y el esfuerzo, Magia Onofre Posada está 
convencida de que las artes y el deporte son fundamentales para fomentar una 
sociedad más sana y comprometida.

entrevista quintana roo entrevista quintana roo
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SALÓN DE EVENTOS CELEBRE SU EVENTO SOCIAL 
EN NUESTRAS CÓMODAS Y 

FUNCIONALES INSTALACIONES

PREVIOS ACCESIBLES Y 
EXCELENTE UBICACIÓN

PIDA INFORMES A 
LOS TELÉFONOS:
9982 511033
9988 800300
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BAUTIZOS

CUMPLEAÑOS
COMUNIONES

ANIVERSARIOS
CUALQUIER EVENTO SOCIAL

CALLE 30 M31 L14 
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— Desconozco el tema, yo de repente y lo 
digo sin afán de ofender, cuando yo veo cosas 
de esas digo, es brujería, pero obviamente no 
entra en esas funciones……

— La magia existe dentro de los seres hu-
manos, solamente hay que sacarla, hay que 
aflorarla, yo trataba a una persona infiel, un 
hombre, y le digo ¿por qué no te portas bien? y 
me decía, a mí no me gustan las cosas de la Bi-
blia, y esto no es bíblico, tenemos energía, cha-
cras y si tú haces mal uso de tu cuerpo pues vas 
a tener una consecuencia que no te van a gustar 
y la estás teniendo, y entonces es eso, entrar en 
la conciencia del ser humano.

Bueno, ya después estuve trabajando en el 
Gobierno del Estado, estuve en Siete Más, es-
tuve en el Instituto 
Quintanarroense de la 
Cultura (IQC), ahí es-
tuve trabajando, y fíjate 
cómo se dan las cosas 
cuando Dios te bendi-
ce, yo entré como cus-
todia, Félix González 
Canto me mandó ahí, 
pero veían el nivel que 
yo tenía, nunca trabajé 
como custodia, siempre 
me pusieron como en-
cargada de la Maqueta 
Payo Obispo y terminé 
haciéndome cargo del 
Cinecafé de la Casa de 
la Cultura.

Yo soy licenciada 
en Servicio Social y tengo una carrera más que 
hice en Europa, que es Teología Bíblica, que 
son nueve años de estudios de la Biblia, hay que 
aprendérsela para que puedas obtener la licen-
ciatura y para poder aplicar bien todo ese cono-
cimiento, muchos nada más toman cursillos.

— ¿O sea, una carrera espiritual, la de As-
trología, y aparte la carrera que te permitió en-
trar a trabajar al Gobierno del Estado?

— Cuando estaba chava quería estudiar 
Educación Especial, pero se me ha dado más la 
cuestión espiritual, entonces esas dos combina-
ciones que tengo me llevan a la parte humana.

Por ejemplo, me pregunto por qué vino esta 
pandemia, qué trae, qué nos vino a enseñar, y 
hay mucho que estudiar más allá para entender, 
pero ahorita me interesa mi gente, mi Chetu-
mal, porque yo estoy muy arraigada a mis raí-
ces y quiero hacer lo que sea por la juventud, 

por los niños, que son los sectores con lo que 
me he aplicado.

fundadoRa de MoRena
Y ya en este Gobierno de López Obrador, yo 

soy fundadora de Morena, me gustó mucho el 
proyecto de abrir 20 mil salas de lectura y quise 
participar. Los fundadores de Morena somos la 
gente que ya estábamos hasta el tope de cómo 
se manejaban los antiguos gobiernos, por ejem-
plo, había ilusión de que entre el pueblo iban a 
sacar un representante, entonces nosotros éra-
mos los que nos unimos, hacíamos asambleas, 
salíamos a las calles, a los poblados a platicar 
de López Obrador, de este proyecto de Morena, 
y era decir, oye, no hay dinero para afiliación, tú 

das 300, 200, 500…

— Te lo voy a de-
cir sin afán de ofensa, 
eran unos loquitos, lo 
digo así porque es im-
portante hacer la con-
notación, yo recuerdo 
muy bien cuando em-
pezaba ese movimiento 
de Morena, eran unos 
loquitos porque era 
impensable ver gente 
que de manera pública 
se arriesgara a ir con-
tra la corriente, y sobre 
todo, y hay que decirlo, 
yo sé que este progra-
ma se va a ver en mu-

chos lugares fuera de Quintana Roo, pero para 
poner contexto, aquí en Quintana Roo nunca 
hubo esa evolución que hubo en el centro del 
país, fue diferente y siempre fue el PRI de los úl-
timos 70 años, entonces aquí hay una represión 
terrible y salir así eran loquitos porque inclusi-
ve era un costo social muy elevado. 

— Sí, fue duro, nos decían chairos, nosotros 
fuimos los que recibimos todo eso, los que jun-
tábamos para pagar Casa Morena, para pagar 
agua, luz, por ahí circula un video donde rifa-
mos hamacas para sacar dinero, somos los fun-
dadores los que sufrimos en carne propia para 
fundar este partido.

— ¿Y cómo es que te animaste a entrarle a 
todo esto?

— Resulta que yo fui (de las afectadas) de la 
reingeniería de Roberto Borge y me da mucha 
tristeza porque corrieron a mucha gente, tal vez 

no fue mi caso, yo podía trabajar en otras cosas 
y aquí estoy, y soy más fuerte, pero hubo per-
sonas que murieron, matrimonios que se tuvie-
ron que separar porque el marido tuvo que ir a 
trabajar a otra parte, y muchas cosas feas que 
vivió la gente afectada, y por eso el karma que 
está pagando Beto Borge.

Bueno, a mí me fue de maravilla porque gra-
cias a eso le busqué y me convertí en empresa-
ria, gracias a eso me tuve que ir a trabajar a Be-
lice y me fue muy bien, pero hubo mucha gente 
que le fue mal, una amiga mía, la maestra Paty 
que estaba en Cultura y ya estaba por jubilarse, 
tenía una lesión en la pierna y lamentablemente 
murió, y da tristeza ver la consecuencia en una 
persona de 60 años que de pronto se queda sin 
trabajo (en esta parte Magia se expresa con la 
voz entrecortada y lágrimas en los ojos).

— Son detalles, yo recuerdo igual esa épo-
ca de la reingeniería muy bien y son temas que 
muy poca gente logra ver y obviamente, y lo 
digo sin temor, es una visión que aún ni las au-
toridades actuales han desarrollado esa sensibi-
lidad, quizás porque han echado mucho trabajo 
en esferas completamente en otros lugares que 
no son la sociedad, interesantísimo.

aMiga de los aniMales
— Yo soy de las que también pelea por dere-

cho de los animales, yo en tu casa tengo 11 pe-
rros y tengo gatos también, tienen veterinario y 
los tengo bien atendidos, son gatos callejeros, 
pero yo los amo. 

Me acuerdo que un día, en la carretera fede-
ral pasaba un montón de carros y vimos algo 
que se movía y le dije a mi hijo “párate, párate”, 
y era un oso hormiguero y lo llevamos al veteri-
nario en Felipe Carillo Puerto, pagué los servi-
cios y luego ahí se los dejamos a un amigo que 
cuando ya estuvo bien lo soltó en el monte, en-
tonces yo considero que también soy amiga de 
los animales.

— ¿Qué te motiva todo eso?
— Me motiva que he estudiado tanto y que 

Jesucristo está en cada uno de nosotros, y tam-
bién he aprendido a leer cuándo eres sincero 
o cuándo dices mentiras, yo también pido por 
mis enemigos y eso te hace más humana y eso 
es lo que quisiera, transformar a la sociedad 
de Quintana Roo en un pueblo más humano y 
creo que si lo podemos lograr con Dios y con 
un poco de “Magia” es posible.   

Magia Onofre Posada, aspirante a la can-
didatura a la diputación del Distrito 15 por 
Morena.
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el Galardón, un 
inCentiVo, pero 

tamBién un Gran 
Compromiso: luisa 

aleJandra martínez

CIUDAD DE MÉXICO.- Como 
un maravilloso incentivo para la 
labor que realiza día a día desde 
la Federación Mexicana de Jóve-

nes Abogados y el Consejo Internacional de 
Mujeres Abogadas calificó Luisa Alejandra 
Martínez Marín, el Galardón Forjadores de 
México que recibió en diciembre pasado, 
reconocimiento otorgado por la Fundación 
Cultural Forjadores de México, A.C., en su 
XXXV edición, tras ser nominada por su 
Trayectoria Profesional Jurídica, Derechos 
Humanos y Liderazgo Social.

 En entrevista, la joven abogada seña-
ló que las organizaciones de profesionistas 
a las que pertenece llevan a cabo todos los 
días un trabajo en el ámbito legal, la defen-
sa de los derechos humanos y labor en pro 
de la sociedad, por lo que para ella “este 
galardón es un incentivo, pero también un 
gran compromiso el que se me haga esta 
distinción, ya que me compromete a con-
tinuar y mejorar el trabajo que se ha lleva-
do a cabo hasta hoy; agradezco mucho a mi 
familia, a mi pequeña hija que me impul-
sa diariamente a querer trabajar en la cons-
trucción de una mejor sociedad para ella y 
para todas las personas”.

Luisa Alejandra Martínez, junto con 
otros profesionistas de diversos estados de 
la República, entre ellos el quintanarroen-
se Luis Gabino Medina Burgos, fue reco-
nocida en diciembre pasado por la Funda-
ción Cultural Forjadores de México, A.C., 
debido a su trabajo en la abogacía, en don-
de ha dejado ejemplo de compromiso y 
profesionalismo, lo que también ha sido 
motivo para ser reelecta presidenta nacio-
nal de la Federación Mexicana de Jóve-
nes Abogados. 

Sobre su reelección consideró que “es 
un orgullo para mí que se deposite nue-
vamente la confianza en mi persona para 
continuar en este cargo, ya que, como sa-
bemos, actualmente las juventudes son la 
mayoría de la población del país, por lo 
que es un gran reto continuar dirigiendo a 
esta organización, la cual este 2024 cumple 

10 años de existencia”.
En cuanto a sus planes, dijo que “me he 

comprometido con las y los jóvenes abo-
gados, estudiantes de Derecho y el gremio 
jurídico para seguir buscando la capacita-
ción a bajo costo o gratuita, lograr que se 
abran puertas a las juventudes en depen-
dencias públicas y privadas, trabajar en la 
defensa de los derechos humanos, los dere-
chos de las mujeres, y principalmente, con-
tinuar posicionando a esta loable organiza-
ción dentro de las mejores del país, con el 
trabajo y constancia que nos caracteriza a 
cada uno de las y los que formamos par-
te de la Federación Mexicana de Jóvenes 
Abogados, trabajando siempre con una vi-
sión joven por el derecho y la justicia”.



enero  2024      15  14    enero  2024

patrimOniO e histOria

jurÍdico quintana roo cultura quintana roo

la constitución polÍtica 
dE Quintana roo

Por Fabián G. Herrera Manzanilla

Cronista de la Ciudad CHetuMal

Sabemos todos, al menos eso supon-
go, que el 8 de octubre de 1974 se 
obtuvo la mayoría de edad como 
Estado, una aspiración y anhelo que 

los forjadores pugnaron y soñaron, aunque 
muchos no tuvieron la dicha de verlo cum-
plido, no obstante de no haber sido un triun-
fo fácil; antes hubieron encarcelamientos, 
destierros e injusticias que en la memoria 
colectiva de muchos quintanarroenses aún 
se guarda, pero muy poco de esto se mencio-
na con objetividad en algunos apuntes.

En la historia como Estado sobresa-
le cuando después de haberse promulga-
do el Decreto correspondiente por el en-
tonces Presidente Luis Echeverría Álvarez, 
sucedieron hechos trascendentales para dar-
le cumplimiento a las responsabilidades que 
los quintanarroenses habían asumido a partir 
de esa fecha, soltándose de la mano del go-
bierno central para empezar a caminar solos 
y elegir a sus gobernantes, pero entre todas 
esas responsabilidades, una de las más so-
bresalientes y vector del buen destino y del 
éxito sin duda alguna es la conformación de 
la Constitución Política, documento históri-
co que sostiene el equilibrio en lo político, 
social y económico, pero lo fundamental son 
las leyes que nos rigen, bajo la responsabili-
dad de siete personajes que fueron el prólo-
go de la labor legislativa representada aho-
ra en la calle Esmeralda número 102; ellos 
sesionaron a partir del 25 de noviembre de 
1974 en un lugar improvisado, sirviendo de 
recinto legislativo el teatro del entonces edi-
ficio del INJUVE, después llamado CREA, 
donde en la actualidad está el “Teatro Cons-
tituyentes del 74”.

Fue un viernes 10 de enero de 1975, con-
forme al ritmo que marcaba para la legalidad, 
cuando sus nombres y firmas fueron plasma-
das para registrarse en nuestra historia en el 
nuevo capítulo de la vida del pueblo quinta-
narroense: la Constitución del Estado, aproba-
da por la Legislatura Constituyente, integrada 
por y conformada como diputado presidente, 
Pedro Joaquín Coldwell; diputado vicepresi-
dente, Gilberto Pastrana Novelo; diputado se-
cretario, Abraham Martínez Ross; diputados 
propietarios, Sebastián Estrella Pool, Mario 
Bernardo Ramírez Canul, José Flota Valdez 
y Alberto Villanueva Sansores.

Dos días después, el 12 de enero de 1975, 
fue promulgada mediante un Bando Solem-
ne, y como toda Norma Fundamental, ha ido 
adecuándose a las exigencias, al nuevo pa-
norama nacional y demandas sociales de los 
quintanarroenses, así como a algunos “capri-
chos” que merecen una exhaustiva revisión 
a fondo.

A mi juicio como ciudadano quintana-
rroense, propongo a la actual Legislatura 
otorgar un justo reconocimiento a los Cons-
tituyentes del 74, aprovechando que aún al-
gunos están con vida, además de ser testi-

monios vivos de la transición política de 
nuestro Estado. Son personajes cuyos nom-
bres merecen estar inscritos en letras doradas 
en el Muro de Honor del Recinto Oficial de 
la Sede del Poder Legislativo, ya que son y 
serán indelebles en la memoria de la historia 
quintanarroense.

Ha iniciado la cuenta regresiva para cum-
plir medio siglo de vida independiente y se-
ría loable colocarlos en el orden cronoló-
gico correspondiente, aglutinando a todos 
como “Constituyentes del 74”, para que en la 
próxima Sesión Solemne la celebración hon-
re a todos quienes hicieron posible y moldea-
ron este solar en que vivimos.

Baste decir que ellos no fueron pusilánimes 
a la hora de reafirmar la superficie territorial 
con la que Quintana Roo fue creado el 24 de 
noviembre de 1902, a pesar de las presiones y 
declaraciones de los yucatecos, que los gober-
nantes no la han podido defender hasta la pre-
sente fecha, esa es otra historia, así como su 
debido cumplimiento y espíritu ahí plasmado 
y vigente que es: ser los responsables directos 
de nuestro propio bienestar, desarrollo y pros-
peridad como quintanarroenses.

Culmino haciendo una importante aclara-
ción con relación al concepto que debemos 
tener muy en claro sobre el Muro de Honor 
de la Máxima Soberanía Quintanarroense, el 
cual es el espacio exprofeso para colocar los 

nombres de personajes, instituciones y hé-
roes nacionales y locales reconocidos por sus 
méritos a la Patria y a Quintana Roo.

Y desde 1975 ha existido congruencia con 
ese criterio y los nombres visibles en el mis-
mo merecen estar sin lugar a duda, aunque 
faltan algunos que por no tener la madurez 
histórica debida no se han atrevido a colocar 
para tener completa la historia de todos quie-
nes hicieron posible la existencia de nuestra 
casa en común, que es Quintana Roo, desde 
sus prolegómenos hasta su emancipación.

De hecho, el 31 de mayo de 2022, en una 
Sesión Solemne fue develado el nombre de 
María Petrona Uicab, gracias a la encomia-
ble investigación que desde hace años la des-
tacada escritora Georgina Rosado Rosado ha 
realizado sobre la participación de las muje-
res en la Guerra de Castas que inició en 1847, 
y la excelsa novela histórica muy bien docu-
mentada, en colaboración con Carlos Chablé 
Mendoza, sobre esa que fue la Reina y Santa 
Patrona Maya, cuyo nombre hay que colocar-
lo en forma cronológica como lo hicimos los 
Cronistas del Estado en 2018, cuando se agre-
garon los nombres de Manuel Antonio Ay, 
José María Barrera y Rafael E. Melgar, para 
fines didácticos y de mayor comprensión. 

Y respetar ese mismo criterio, cuando sea 
insertado merecidamente el nombre María 
Cristina Sangri Aguilar en próximas fechas.
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“la somBra del JaGuar”
PoR José luIs BARRÓN

Fotos: lAuRA RoJo

Jorge González Durán es un gran ami-
go de los quintanarroenses, así lo ha 
demostrado a lo largo de su trayecto-
ria como reportero, periodista, escri-

tor, historiador y poeta, razón por la que se 
hizo acreedor de un homenaje que quedará 
plasmado para la posteridad en la Antología 
Literaria realizada en su honor: “La sombra 
del jaguar”, que incluye 39 textos de mismo 
número de amigos y colegas.

Esta obra, que se lanzó en diciembre pa-
sado, sin duda es una joya de la literatura 
quintanarroense que quedará impresa, tanto 
en el papel como en el colectivo imaginario 
de nuestra entidad, y que coordinó el poe-
ta bacalarense Miguel Ángel Morales Beiza, 
junto con otras dos poéticas amistades: Ma-
bel Quinto y Daniel Cabrera Padilla.

Una antología en la que el lector vivi-
rá la pasión poética de brillantes exponen-
tes, como Marena X Sepúlveda, Letika Flo-
res, Luis Antonio González Flores, Ana Mar 
Moreno, Leidy Beatriz Ic Sandy, Norma Es-
pinosa Zurita, Lorena Sala Ríos, entre otros, 
destacando la pluma del maestro Ramón 
Iván Suárez Caamal. 

Claro que también está la fantasía y emo-
ción de relatos oníricos, e incluso unos más 
reales, pero hay que anotar que cualquier pa-
recido con la realidad es mera coincidencia, 
como los trabajas de Guillermo Antonio Ghe-
no Heredia, Carlos González Gualito o un tal 
“Achocado”.

¡Claro que hay trabajos periodísticos muy 
buenos! 

De entrada, la interesante entrevista que 
nuestro colega Héctor Cobá le hace al propio 
González Durán. Otro de ellos, un auténtico 
viaje por el tiempo en fantasmagórico pue-
blo que alguna voz tuvo vida y prosperidad 
a cargo del “Sabio y viejo Spike” Omar Ca-
pistrán. De otros apasionados de la historia y 
de la Cultura Maya: Marisol Berlín y Gilber-
to Avilés Tax; también destacamos las rese-
ñas de Jorge Manríquez Centeno y de Igna-
cio Alonso Velazco.

los 39
Héctor Cobá, Ramón Iván Suarez Ca-

amal, Javier España Novelo, Agustín La-
brada Aguilera, Víctor Vivas Valdez, Elvi-
ra Aguilar Angulo, Daniel Cabrera Padilla, 
Marisol Berlín, Israel Miranda, Mared Gue-
rra, José Luis Barrón, Mabel Quinto Casti-
llo, Gilberto Avilés Tax, Jorge Yam, Jorge 
Manríquez Centeno, Donny Brito, Ana Mar 
Moreno Pérez, Citlali Chargoy Loustaun-
au, David Guerrero, Luis Antonio González 
Silva, Carlos González Gualito, Ana Paola 
Santoyo Moreno, Manuel Jesús Ferral Her-
nández, Carlos Chablé Mendoza, Ignacio 
Alonso Velasco, Omar Capistrán, Eduardo 
Serna, Antonio G. Gheno, Luis A. Medina 
Ortega, Patricia G. Alor, Octavio Martínez, 
Alfredo Yánez, René Alberto Vera, Velly R. 
Cruz, Juan Rosales, Leidy Beatriz Ic Sandy, 
Letika Flores, Norma Espinosa Zurita, Lore-
na Sala Ríos y Marena X. Sepulveda.

Y claro, no podía faltar algo de nuestro 
homenajeado, don Jorge González Durán:

“El jaguar caza la elusiva sombra
mientras la luna pasea
su galano linaje
en el ropaje de la noche.
Otea el aroma de los árboles.
Intuye los pasos del alba
y asciende en la bruma
los escalones del éxtasis”.

Jorge gonzález durán.

la poetisa ana mar moreno pérez José luis barrón, Jorge gonzález durán y 
eduardo aguilar.

marisol berlín.

daniel cabrera padilla.

eduardo 
serna.

el periodista 
cultural, 
héctor cobá
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“Hay gente tan pobre, que lo único que tiene es 
dinero y no le da para comprarse un amigo. Y hay 
gente tan afortunada que ha acumulado amigos a 
lo largo de su existencia”, como Jorge González 
Durán, periodista, escritor, poeta, amante de la 
historia, reportero, y a quien sus leales amistades 
homenajearon con una obra a perpetuidad.

el poeta miguel Ángel morales, compilador de la 
antología, y el escritor agustín labrada, con el 
homenajeado.

Jorge 
gonzález 
durán, 
con 
miguel 
Ángel 
morales.

norma 
espinosa 
Zurita.

ignacio 
alonso 
velazco.

en el homenaje a este gran poeta a principios de 
diciembre pasado, destacó la presencia de varios 
participantes en la antología, así como de Jaime 
villegas, cronista gráfico de cancún, y de paco alzaga, 
artista plástico y promotor cultural.
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“En cada oportunidad repetiré, tanto a la ciudadanía, como a los actores políticos, que transiten en condiciones de respeto 
en este proceso electoral, asumiendo responsabilidad en su actuar público, con civilidad, sin alentar la violencia, alejarse de 

temas que polaricen la opinión pública e inhiban a participar.
Rubí Pacheco Pérez, consejera presidenta del ieqroo

entrevista quintana roo

¡abstencionismo, el enemigo de siempre!
PoR José luIs BARRÓN

Con más de 600 Capacitadores Asis-
tentes Electorales (CAE) y más de 
100 supervisores, a quienes se su-
man 128 trabajadores del Institu-

to Electoral de Quintana Roo (Ieqroo), mas 
el personal eventual: 150 funcionarios en los 
consejos distritales y municipales, se afrontará 
una vez más el reto de ir erradicando el absten-
cionismo en la entidad.  

Así lo asegura Rubí Pacheco Pérez, conse-
jera presidenta del Ieqroo: “Es impresionante 
y sin precedentes la cantidad de personal que 
nos apoyará en el transitar de este proceso para 
poder cubrir las actividades y cumplir con los 
tiempos señalados en el calendario electoral, 
pero lo más importante es motivar a la mayoría 
de los quintanarroenses a votar el 2 de junio”.

Los cargos que estarán en juego en estas 
elecciones concurrente son 25 diputaciones 
locales: 15 de mayoría relativa y 10 de repre-
sentación proporcional; 11 ayuntamientos, que 
serían 11 presidencias municipales, 11 sindi-
caturas y 117 regidurías, en lo que respecta a 
Quintana Roo. Estas fórmulas de los ayunta-
mientos van organizadas en planilla y hay una 
serie de cuestiones qué cumplir al momento 
de la postulación, ahora estamos en el perio-
do de precampaña (19 de enero-17 de febrero), 
y hasta que inicien las campañas es el tiempo 
que tendrán los partidos y los aspirantes inde-
pendientes.

A nivel nacional se elegirá a quien asuma 1a 
Presidencia de la República, 128 senadurías y 
500 diputaciones federales.

desde antes del aRRanque
Bajo ese contexto, Rubí Pacheco detalla 

que para efectos oficiales y de protocolo, el 
proceso electoral inició el 5 de enero de este 
2024, sin embargo, “los trabajos se empezaron 
a encaminar desde 2023, hay que recordar que 
el Instituto Nacional Electoral (INE) arranca 

su proceso electoral a partir de septiembre con 
el tema de su Consejo General, que abre todo 
este abanico de trabajos y de calendario para el 
cumplimiento del proceso federal”.

Esto es relevante para el Ieqroo –agrega- 
porque desde el modelo de elecciones de 2014, 
a través de esa reforma política electoral se 
crea el Sistema Nacional Electoral en el que 
todos los organismos públicos locales tenemos 
que estar trabajando de la mano con el INE, y 
esto es dividirnos ciertas tareas.

“Y también se crea esta facultad del INE 
para coadyuvar con los procesos electorales 
locales, y en ese sentido, cuando inicia su ca-
lendario, aunque nosotros no hayamos emitido 
declaratoria todavía en nuestra entidad tene-
mos que empezar a trabajar a la par y encami-
nar todas nuestras actividades, de tal suerte que 
cuando inicia el proceso electoral en nuestras 
entidades ya traemos todo un trabajo previo de 
preparación, y así ocurrió”.

Este inicio -acota la consejera presidenta- 
fue porque en 2023 el Congreso de Quintana 
Roo determina modificar la Ley de Institucio-
nes y Procedimientos Electorales para la enti-
dad, que iba a ser en octubre, para lo cual ya es-
tábamos preparados. 

Pacheco Pérez aclara que “eso no modifica 
el trabajo previo que venimos realizando en el 
Instituto, y sí una semana parece poco tiempo 
y lo es, pensamos que a finales de enero y del 
1 al 4 de febrero vamos a instalar los consejos 
distritales y municipales. Realmente hay varias 
actividades que ya vienen trabajadas desde el 
año pasado, por ejemplo, la convocatoria para 
la selección de consejeros electorales en los 15 
distritos y los municipales”.

Incluso, para la localización de los inmue-
bles –añade- y todos los acondicionamientos 
que se requerían para el 5 de enero, ya tenía-
mos trabajada toda esa parte y solamente esta-
mos cerrando esas etapas en este inter que te-
nemos para la instalación de los distritales.

Responsabilidades 
coMpaRtidas

En cuanto a las diversas y consabidas ma-
rrullerías electorales que se presentan, la máxi-
ma funcionaria electoral del Estado seña-
la: “Primero tenemos que hacer una reflexión 
para eliminar del ideario de todos, estos mitos 
y situaciones que a veces se presentan, sí hay 
gente de los partidos en las casillas, es cierto, 
pero les corresponde por derecho, y para vigi-
lar a través de una mecánica no tan compleja, 
cuando se detectan irregularidades, la respon-
sabilidad primigenia es de los funcionarios de 
la Mesa Directiva de Casilla, en especial, del 
presidente.

“La integración de la Mesa Directiva de Ca-
silla es con puros ciudadanos: los vecinos de la 
misma zona, de la misma colonia, inclusive de 
la misma calle donde está instalada la casilla, y 
ante cualquier irregularidad dentro de la casilla 
le corresponde al presidente solicitar el auxi-
lio de las fuerzas de seguridad porque él es la 
máxima autoridad en ese momento, pero fue-
ra de la casilla, en vía pública, los ciudadanos 
tienen derecho al libre tránsito, y sí la ciudada-
nía se percata de alguna situación anómala que 
parezca sospechosa, o inclusive intenten coac-
cionarle para algún sentido de su voto, tiene la 
obligación de denunciar. 

“Ahora ya hay acercamiento de diferentes 
actores políticos que buscan la simpatía de la 
gente y hay que conocerlos en lo general en 
esta etapa, hay que escuchar y darle segui-
miento a quien pudiera merecer nuestro voto, 
pero ya posteriormente, en abril cuando inicie 
la campaña, hablaremos de esto más profunda-
mente y sobre otros temas”, recomienda.

pRoceso incluyente 
En tanto, Rubí Pacheco explica: “El Con-

sejo General aprobó el acuerdo correspondien-
te a las medidas afirmativas, las cuales buscan 
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que la materia político electoral sea incluyente, 
con personas en situaciones de atención priori-
taria, nos estamos refiriendo a los adultos ma-
yores, a la comunidad LGBTTTIQ+ *, a los 
jóvenes y a los pueblos y comunidades indíge-
nas de Quintana Roo, entonces ya se determi-
nó cómo deben quedar las postulaciones y qué 
cuotas se deben cumplir.

“Yo les invitaría a revisar esta parte del 
acuerdo, aunque los partidos deben tenerlo sú-
per presente porque forman parte del consejo a 
través de sus representaciones y tuvieron opor-
tunidad de conocerlo en su momento y analizar 
ese acuerdo, incluso, opinar sobre el mismo, 
porque es su derecho a final de cuentas, enton-
ces se toma la determinación y se amplían las 
medidas afirmativas, hay que recordar que en 
el proceso pasado había espacios para pueblos 
y comunidades indígenas, y que fue la orden 
que dio el Tribunal al Ieqroo.

En ese entonces, recuerda, “había una fór-
mula joven también, y por supuesto, de adultos 
mayores y personas con discapacidad, e inclu-
sive, una fórmula migrante para que la ciuda-
danía, en las diferentes modalidades, pueda in-
tervenir y sumarse a este proceso, sabemos que 
hay mucho interés de estos grupos porque han 
pedido la inclusión; cuando hemos tenido la 
oportunidad de hacer la consulta, hay mucho 
interés en representar al sector porque necesi-
tan mejores políticas públicas que ellos pueden 
implementar de manera más certera para con-
seguir mejores condiciones de vida, por ejem-
plo, en el caso de personas con discapacidad, 
tengan desde su representación oportunidad de 
implementar sus medidas de acceso, pues se 
están construyendo ciudades modernas, pero 
que se alejan un poco de sus necesidades rea-
les, que haya banquetas más amplias para que 
puedan transitar mejor”.

PORQUE NO TODO ESTÁ DICHO...
derecHo 

negocios 

polÍtica

ecologÍa

social

turismo

deportes
CONtACtO: 

(998) 880 0300 / 251 1033
revistafusionq2012@gmail.com     /   mendez.publicidad1@gmail.com

PORQUE NO TODO ESTÁ DICHO...

MEDIANTE UNA 
PREPARACIÓN 
PROFESIONAL Y 
ACTUALIZACIÓN 
CONSTANTE LE 
HA PERMITIDO 
ESCALAR 
OTROS CARGOS 
CADA VEZ MÁS 
RELEVANTES, 
COMO 
ACTUALMENTE 
SER, JUEZ 
ORAL FAMILIAR.

Pertenecer al Poder Judicial, siempre fue mi anhelo:LIC. César RAFAEL Sandoval VÁZQUEZB U S Q U E  E N  I N T E R I O R E S

www.revistafusionq.com.mx
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la RecoMendación
Pacheco Pérez aprovecha para la pertinente 

recomendación: “En los espacios que nos pro-
porcionen los medios de comunicación repeti-
ré una y otra vez, tanto a la ciudadanía, como a 
los actores políticos, que transiten en condicio-
nes de respeto durante este proceso electoral, 
asumiendo estricta responsabilidad en su ac-
tuar público, con civilidad, sin alentar la vio-
lencia, alejarse de temas que polaricen la opi-
nión pública e inhiben a participar.

“A veces, muchos mensajes en redes socia-
les, en esta infodemia que se vive actualmente 
no hacen más que desincentivar a la ciudada-
nía de que se involucre, se vuelve tan riesgo-
so el ambiente litigioso que prefieren no invo-
lucrarse en política, cuando en realidad es un 
derecho que se tiene y se debe ejercer, y por 
supuesto, participar con responsabilidad en 
nuestras redes sociales personales, en nuestro 
ámbito vecinal, familiar, que no se rompa la 
tranquilidad y fraternidad que se vive en Quin-
tana Roo, y es bien importante recordar que to-
dos los procesos electorales en la historia de 
la entidad se han dado en condiciones de re-
lativa paz y tranquilidad, y queremos que así 
continúe.

Por supuesto –reconoce- el reto de siem-
pre es vencer el abstencionismo, y para ello, 
el esquema del Sistema Nacional plantea que 
en una misma casilla puedas emitir todos tus 
votos, entonces vas a votar por presidente, se-
nadores, diputados federales, legisladores lo-
cales y ayuntamientos, para el caso de Quin-
tana Roo.

“Hay gran interés sobre las elecciones a ni-
vel nacional por amplitud de las campañas po-
líticas en el esquema presidencial, por lo que 
estoy segura de que la gente va a participar, y 
es también estrategia para darle accesibilidad a 
la gente para que pueda votar en un solo lugar. 

“Y para hacer más eficiente el gasto, tener 
mejor control sobre recursos y esquemas de se-
guridad para evitar algunas trampas que pudie-
ran darse y para darle un aire de descanso a la 
ciudadanía, porque la siguiente elección será 
hasta 2027.

“La decisión es tuya”, puntualiza la conse-
jera presidenta del Ieqroo. 

* LGBTTTIQ+ (Incluye Lesbianas, Gays, 
Bisexuales, Travestis, Transgéneros, Tran-
sexuales, Intersexuales y Queer. El signo + 
significa la suma de nuevas comunidades y 
disidencias).
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La Contralora, Reyna Arceo, destacó que obtener el 
distintivo es un trabajo en conjunto y es un reto 
constante mantenerlo. 

CHETUMAL, Q. ROO.- La Secre-
taría de la Contraloría del Estado 
(Secoes), avanza para que las de-
pendencias cumplan con la acre-

ditación en el Programa de Excelencia en el 
Servicio Público, al reunir los parámetros para 
ofrecer la mejor atención a la ciudadanía.

Excelencia en el Servicio Público fue dise-
ñado con el objetivo de lograr que la ciudada-
nía reconozca en este gobierno el compromi-
so de brindar atención y trato amable, inclusivo 
y empático, como lo marca el Nuevo Acuerdo 
por el Bienestar y Desarrollo de Quintana Roo.

En las visitas de inspección, la Contralora 
del Estado, Reyna Arceo Rosado, destacó que 
obtener el distintivo es un trabajo en conjunto 
y será un reto mantenerlo, ya que tiene vigen-
cia de un año, por lo que se realizarán supervi-
siones por parte de Jóvenes Guardianes de la 
Transformación para constatar que continúa el 
cumplimiento de los parámetros.

Hasta el momento, las oficinas que han 
cumplido con los parámetros para obtener el 
distintivo forman parte de la Secretaría de Go-
bierno, Secretaría de Salud, Secretaría del Tra-
bajo y Previsión Social, Secretaría de Turismo 
del Estado, Secretaría de Desarrollo Económi-
co, Secretaría de la Contraloría del Estado, Ar-
chivo General del Estado; Despacho de la Go-
bernadora, IFEQROO, CECyTE, APIQROO, 
IEEJA, Sistema Quintanarroense de Comuni-
cación Social y el SATQ.

A este programa también se sumaron órga-
nos autónomos, como el Tribunal de Justicia 

Administrativa del Estado, la Comisión Esta-
tal de Derechos Humanos, el IDAIPQROO 
y la Secretaría Ejecutiva del Sistema Estatal 
Anticorrupción.

La revisión del cumplimiento de los pará-
metros está a cargo del Grupo Interdisciplinario 
Evaluador, integrado por servidores públicos de 
la Sefiplan, Consejo Estatal de Mejora Regula-

toria, Coordinación Estatal de Protección Civil, 
ciudadanía y por la misma Secoes.

Para dar cumplimiento a este programa, per-
sonal de la Contraloría, en coordinación con el 
personal de las dependencias y entidades del 
Poder Ejecutivo, estableció mecanismos de ca-
pacitación, asesoría y acompañamiento para el 
uso del sistema.

avanza secoes con implementación del 
programa Excelencia en el servicio público

respalda marYBel VilleGas 
promoCión turístiCa de Quintana 

roo durante Fitur en madrid
CANCÚN, Q. ROO.- En el marco de la 

Feria Internacional de Turismo (Fitur) en 
Madrid, España, la Senadora de Morena por 
Quintana Roo, Marybel Villegas, celebró la 
participación de México, especialmente de 
Quintana Roo, y elogió que la gobernadora 
Mara Lezama, comparta la visión de transfor-
mación del estado, así como su liderazgo tu-
rístico a nivel internacional, la oferta turística 
y los proyectos de desarrollo.

“Esta edición de la Fitur llega en el mar-
co de las celebraciones del 50 aniversario de 
Quintana Roo y sé que la delegación que en-
cabeza la gobernadora traerá muy buenos re-
sultados de toda la labor de promoción que 
se están realizando, enhorabuena por nuestra 
primera mujer gobernadora, que está ponien-
do a todos los destinos de Quintana Roo en 
los ojos del mundo, en esta Fitur”, manifestó 
Marybel Villegas. 

“Vemos que año con año, la oferta turísti-
ca de Quintana Roo va creciendo, ahora, no 
sólo podemos ir a promover al estado como 
destino de playa, sino también como un sitio 
dónde encontrar historia, cultura y tradición, 
y una de las principales apuestas es el Tren 
Maya, que ha sido el proyecto emblema de la 

administración del Presidente Andrés Manuel 
López Obrador que traerá desarrollo y pro-
greso al estado”, agregó la Senadora.

La Feria Internacional de Turismo de Ma-
drid, celebrada del 24 al 28 de enero, es la 
primera cita anual para los profesionales del 
turismo y la feria líder para los mercados re-
ceptivos y emisores de Iberoamérica. Es un 
evento que se celebra anualmente en Ifema, 
en Madrid, España.

gobierno quintana roo
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las canciones tienen 
vida propia y perduran 

en el tiempo, José 
antonio ceballos

MÉRIDA, YUC.- Recientemen-
te galardonado con un reco-
nocimiento otorgado por la 
dirección de Cultura del Ayun-

tamiento debido a sus canciones y poemas, 
José Antonio Ceballos Rivas sigue con los 
preparativos de su antología titulada “De mi 
pluma, las canciones”, que en su momento 
“presumirá” un contenido de 120 composi-
ciones de su autoría, muchas de las cuales 
han sido interpretadas por renombrados can-
tantes, incluido el maestro Armando Man-
zanero, Sergio Esquivel, Felipe de la Cruz 
y Angélica Balado, a quien por cierto, se le 
rindió un homenaje, tras su fallecimiento en 
semanas pasadas.

José Antonio Ceballos Rivas es médi-
co de profesión, pero ha sabido combinar 
su tiempo con la composición de canciones 
con temas diversos, principalmente “sobre el 
amor, el desamor, sobre lo que mueve a todo 
el mundo, lo que vivimos, temas universa-
les, sentimientos universales”, nos dice en 
amena entrevista.

Respecto al reconocimiento, otorgado en 
el marco de un concierto, señala que fue du-
rante la celebración del Mérida Fest, en el 
cual presento canciones que tienen letra de 
él y de otros compositores. “Presentamos 
cuatro canciones, Hoy te Quiero, Tengo Per-
miso, Me Acostumbré y Cuando no esté, to-
das musicalizadas por Armando Manzanero, 
en lo que fue también un homenaje a Angéli-
ca Balado”, explica el reconocido doctor.

Las canciones llevan mensaje, y si no hay 
quien reciba este mensaje, la obra no está 
completa

Las canciones o poemas, agrega, son una 
forma de reafirmar lo que pensamos, o bien, 
nos dan otra visión de lo que puede ser, y de 
eso se trata, de dar mensajes, como ocurre 
con todo arte, como la pintura, la fotogra-

fía, o a veces viendo buenas películas encon-
tramos las respuestas que andamos buscan-
do, tener la forma de que alguien reciba ese 
mensaje, porque si no hay quien lo reciba 
pues la obra no está completa.

Para José Antonio Ceballos, las canciones 
tienen su propia vida, “uno hace su parte, lo 
que pasa con ellas cuando salen al aire no es 
predecible, y en mi caso, he tenido la suerte 
de que hayan sido interpretadas por artistas 
reconocidos, y son ellos quienes llevan las 
canciones a los demás”.

Una canción perdura en el tiempo, aun-
que no con todas sucede lo mismo, sin em-
bargo, algunas se vuelven eternas, afirma el 
reconocido médico, quien considera que las 
canciones “no son como las verduras, que son 
perecederas, hay unas que han sido muy acep-
tadas, o sea, que se siguen cantando, y eso es 
lo mejor que le puede pasar a una canción”.

Asimismo, considera un privilegio haber 
sido amigo del maestro Armando Manzane-
ro, “a quien tuve el gusta de acompañar en 
varias giras de trabajo, e incluso me invitó a 
grabar algunas canciones con él. Puedo decir 
que esta cercanía me permitió conocer otros 
lugares, como España, Perú, Colombia, Flo-
rida, pero disfrutando también las reuniones 
con la familia y los amigos”.

Actualmente, el doctor José Antonio Ce-
ballos Rivas se prepara para presentar “dos o 
tres conciertos más”, porque “lo que ya hi-
cimos se queda atrás, hay que seguir miran-
do hacia el frente, con nuevos pensamientos, 
nuevas ideas, nuevas canciones”.
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impulsando la educación, 
en yucatán se escribe 

una historia de cambio y 
transformación: vila dosal
MÉRIDA, YUC.- Trabajando en equipo, 

las y los yucatecos junto al Gobernador Mau-
ricio Vila, han escrito una historia de cambio 
y transformación, impulsando la educación 
con apoyos que llegan a todas las familias, 
Internet gratuito en todo el estado, clases de 

inglés, robótica y movilidad internacional, 
sentando las bases del futuro para que la edu-
cación en Yucatán sea cada día mejor y brin-
de más y mejores oportunidades a todos los 
niños, niñas y jóvenes.

En el ciclo escolar 2022-2023 se obtuvo el 

mayor número histórico de estudiantes ins-
critos en universidades, con 19% más, pa-
sando de 71 mil 916 a 85 mil 372; en el ci-
clo 2023-2024 se alcanzó el mayor número 
de mujeres estudiando en universidades en 
la historia y el máximo histórico de mujeres 
estudiando en carreras de ciencia, tecnolo-
gía, ingeniería y matemáticas con un aumen-
to del 75% en la matrícula, pasando de mil 
372 a dos mil 407.

Así es como Yucatán escribe una historia 
de cambio y transformación, junto con las 
y los yucatecos, alcanzando logros sin pre-
cedentes como en 2022, cuando se registró 
el menor rezago educativo y menor tasa de 
analfabetismo en la historia, cada vez más 
alumnos hablan inglés, aumentó del 17% al 
52% los estudiantes de preparatoria de in-
glés respecto al año pasado.

Con la Agenda Estatal de Inglés se impul-
só el dominio de este idioma con ambientes 
bilingües, desde el preescolar, hasta la uni-
versidad, creando espacios para practicar a 
través de actividades, juegos y recursos di-
dácticos, para lo que se contrataron más pro-
fesores. Este esquema tiene una cobertura de 
más de 120 escuelas, beneficiando a más de 
22 mil alumnas y alumnos.

Así como con el Programa de Movilidad 
Internacional que, como se comprometió el 
Gobernador en 2022, se enviaron a 170 jóve-
nes al extranjero; en 2023, el doble, con 340 
jóvenes y este año la cifra alcanzará los 500 
jóvenes, 50 maestros y 5 jóvenes para estudiar 
maestrías, quienes estarán un año estudiando 
una maestría en la Universidad de Regina, 
Canadá, con todo pagado, donde el Gobierno 
del Estado cubre los gastos de avión, hospe-
daje, el curso de la universidad y sus alimen-
tos para que no tengan que gastar de más.

promueVe aYuntamiento la 
ConViVenCia armóniCa Con más 

Y meJores espaCios púBliCos
MÉRIDA, YUC.- En nuestra ciudad man-

tenemos y conservamos los espacios públi-
cos para que más familias cuenten con par-
ques y áreas recreativas dignas y seguras 
donde puedan convivir en armonía, aseguró 
el presidente municipal, Alejandro Ruz.

Acompañado de José Collado, director de 
Servicios Públicos Municipales, y del sub-
director de Obras e Infraestructura, Wilbert 
Medina, el alcalde acudió a la colonia Nue-
va San José Tecoh para supervisar el avance 
de los trabajos de mantenimiento y rehabili-
tación integral del parque.

"El mantenimiento integral de los espa-
cios públicos de las colonias, fraccionamien-
tos y comisarías es parte del gran trabajo co-
tidiano que realiza el Ayuntamiento, ya que 
con estas acciones los conservamos en ópti-
mas condiciones para el disfrute de las fami-
lias meridanas", mencionó.

Agregó que, “queremos mantener espacios 
atractivos y seguros, abundó, lo cual es posi-
ble gracias al trabajo en conjunto entre veci-
nas y vecinos organizados con las autoridades 
para construir la mejor Mérida de la historia”

Ruz Castro dijo que el Ayuntamiento tra-

baja para todas y todos mediante un esfuer-
zo conjunto con el Gobierno del Estado para 
la rehabilitación de 23 espacios públicos en 
el sur de Mérida, donde se invierten 40 mi-
llones de pesos.

En el recorrido por el parque, indicó que 
el principal compromiso es que la ciudad 
crezca parejo, de ahí la importancia de aten-
der todos los espacios públicos de la ciudad, 
que permiten fortalecer el tejido social y la 

convivencia social y armónica.
Por su parte, José Collado dijo que adicio-

nal a la reconstrucción del parque, el Ayunta-
miento limpió el parque y las calles aledañas, 
además se incluyó el desazolve de zan-
jas pluviales, reparación de tapas de pozos 
y brocales, poda de árboles, pintura general 
del parque, siembra de arbolitos, reparación 
de malla ciclónica y cambio de luminarias de 
la cancha de usos múltiples.

gobierno yucatán
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deportes solidaridad

promueVen en solidaridad 
un estilo de Vida sano Y 

aCtiVo a traVés del deporte

PLAYA DEL CARMEN, Q. ROO.- 
En el marco del “Día Naranja, bai-
lando contra la violencia” Amador 
Gutiérrez Guigui, director general 

del Instituto del Deporte Municipal de So-
lidaridad (IMD), señaló que en el municipio 
se promueve, a través del deporte, un estilo 
de vida sano y activo, y en este sentido se re-
firió a la importancia de generar conciencia 
entre los solidarenses sobre esta actividad.

Agregó que el baile es una manifestación 
masiva de respeto, sana convivencia y una 
vida saludable; el inicio de año ha sido in-
tenso y con grandes retos, por lo que la con-
memoración del Día Naranja no podía pasar 
desapercibida, invitando a la ciudadanía a 
participar en las sesiones del programa, que 
se imparte de manera gratuita en domos y 
parques.

En Solidaridad, apuntó, se promueve, a 
través del deporte, un estilo de vida sano y 
activo, actualmente se ofrecen diversas acti-
vidades para la ciudadanía a través del pro-
grama Actívate y Renuévate por Solidaridad, 
las Academias de Iniciación y Formación 
Deportiva, Torneos y Ligas Deportivas Mu-
nicipales, Foros, Talleres, por mencionar al-
gunas opciones,, pueden consultar disponi-
bilidad, sedes y horarios en las redes sociales 
del IDM o bien acudir a las oficinas ubica-
das en el gimnasio Polifórum, en la colonia 
Ejidal.

Bajo este concepto se realizó la primera 
mega clase por el Día Naranja, en la que par-
ticipantes e instructores del programa Actí-
vate y Renuévate por Solidaridad compartie-
ron un mensaje en contra de la violencia de 

género. La pista de patinaje de la unidad de-
portiva Playa del Carmen, ubicada en la co-
lonia Ejidal, fue la sede de la primera activi-
dad del año, iniciativa que es apoyada por la 
presidenta municipal, Lili Campos, desde el 
inicio de su administración.

Esta reunión se realiza el 25 de cada mes, 
y es un día para actuar, generar conciencia 
y prevenir la violencia contra mujeres y ni-
ñas, y en Solidaridad se realiza la mega clase 
de activación física, baile fitness y funcional 
para compartir el mensaje a la ciudadanía.
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